
 

Élection du Conseil d’Administration 2023 

Sortant d’office -renouvellement par tiers : 

CALVET JEAN-PAUL -  TOUBLAN GEORGES  BOUSQUET JEAN-PIERRE 

JULLIA ROGER  - PATIES SYLVIE 

Souhaite quitter le C.A. 

GÔ MICHEL - 

Ne souhaitent pas se représenter : 

BOUSQUET JEAN-PIERRE - JULLIA ROGER - PATIES SYLVIE 

Se représentent au C.A. : 

CALVET JEAN-PAUL - TOUBLAN GEORGES 

Se présentent : 

VANDAELE CHARLES - MALINGE JEAN-LUC - CHAVAGNAC VERONIQUE 

---------------------------------------------------------------------------------------- 

Votants à l’Assemblée Générale du 18 FEVRIER. 2023 31 + 5 PROCURATIONS 

Enregistrés à jour de leurs cotisations : 55 AVANT AG 
Nombres de voix exprimées 36 
Nombres de voix Nulles 0 
Pour les personnes suivantes 

CALVET  36 voix  admis au sein du C.A. 
TOUBLAN 36 voix  admis au sein du C.A. 
VANDAELE 36 voix  admis au sein du C.A. 
MALINGE 36 voix  admis au sein du C.A. 
CHAVAGNAC 36 voix  admis au sein du C.A. 

 

------------------------------------------------------------------------------------ 

Les places au Conseil d’Administration étant pourvues,  

le C.A. se réunit pour élire le nouveau bureau 

Président : FREDERIC MOUYNET   
Vice-Président :   ETIENNE THIBAULT 
Secrétaire :  non pourvu  
Secrétaire adjointe :  SYLVIE MALARY 
Trésorier :  JEAN-CHARLES PÉTRONIO    
Trésorier Adjoint :  GEORGES TOUBLAN 

Assemblée Générale du 18 FEVRIER 2023 



COMPTE RENDU MORAL du Président J.P. Calvet  
lors de l’AG du 18 février 2023 
de la Société d’Histoire de Revel Saint-Ferréol 
 
1989 - 2023 / Voilà trente-quatre  ans que notre association a été créée et 17 ans (2006) que 
j’en assume la présidence ... J’en aurai fait une bonne moitié!!! 
 
Alors que dire 17 ans – trois quinquennat  
Il est temps qu’on régénère l’association …  
 
L’opportunité semble être présente aujourd’hui, il y aurait des candidats … Alors depuis 7 ou 
8 ans que je demandais qu’on me remplace je profite de l’occasion ! 
 
Une année je me rappelle nous avions pas de président (j’avais tenté le « forcing » en ne 
reprenant pas la présidence - on avait mis en place un « consulat de trois personnes » une 
sorte de « triumvirat » / Guigou Michèle – Bernard Velay et moi-même – Il n’y a pas eu 
d’empire à la suite et c’est heureux … on est revenu à la présidence unique – mais pas à vie 
bien que certains l’aient murmuré … 
Alors comme dit la chanson et « maintenant que vais-je faire de tout ce temps ». Et bien je 
vais faire de l’Histoire et de l’archéologie …  
Mettre en ordre des dossiers je pense notamment au fonds archéologique mais aussi l’Histoire 
de Revel .. 
 
Je serai aux côtés du futur président autant qu’il sera nécessaire car il est impossible de ne pas 
s’occuper de la SHRSF !!!  Trop de bons résultats – c’est une équipe qui gagne – alors partons 
vers de nouveaux matchs victorieux …  car il y a beaucoup de choses à faire !  
 
Pour l’année qui vient de s’écouler – je laisserai au secrétaire le soin de parler de tout ce qui 
a été fait – et vous aller voir … c’est pas trop mal !  pour ce qui concerne la gestion et nos 
moyens c’est le trésorier qui fera je pense une belle démonstration de bonne santé financière. 
 
En tout cas je remercie ici tous ceux qui ont aidé à la manœuvre du « bâtiment » sans cette 
folle équipe rien n’aurait eu lieu, je remercie tous les sympathisants qui ont si bien éclairé nos 
projets en participant à nos conférences !. 
 
Je remercie tous ceux du CA qui laissent aussi la place et qui se sont dévoués pour la vie de 
l’association.  
 
Je terminerai en n’oubliant pas ceux qui sont partis vers le grand repos : Gilbert Puginier – 
Michel Bourguignon – Renée Lecarpentier .   
 
Que vive l’association !!!  
 
 
 
 



 

MAJ 31/12/2022

CHARGES PRODUITS

CHARGES D'EXPLOITATION : PRODUITS D'EXPLOITATION :

58 VIREMENTS INTERNES DE CAISSE 550,00 € 58 VIREMENTS INTERNES CAISSE/CA 550,00 €

60 ACHATS 448,50 € 581 CAISSE especes 149,30 €

604 ETUDES ET PRESTATIONS DE SERVICE 70 PRODUITS D'ACTIVITES

6061 ALIMENTATION 7001 REMBOURSTS DIVERS (avance/materiel

6062 COMBUSTIBLE ENERGIE

6063 ENTRETIEN PETIT MATERIEL 701 VENTE DE PRODUITS 4 968,33 €

6064 FOURNITURES ADMINISTRATIVES 54,57 € 7083 MISE A DISPOSITION DE MATERIEL

6068 AUTRES FOURNITURES - MATERIEL 503,07 € 708 PUBLICATIONS ET TIRAGES 4 968,33 €

61 SERVICES EXTERIEURS 971,62 € 74 SUBVENTIONS 1 875,00 €

613 LOCATION SITE INTERNET 200,88 € 741 MUNICIPALITE 1 875,00 €

6156 ENTRETIEN ET REPARATIONS 742

616 PRIMES ASSURANCES 276,21 € 743 AUTRES 0,00 €

618 DOCUMENTATION CREATION PANNEAUX 494,53 €

62 SERVICES EXTERIEURS 1 651,19 €

6237 PUBLICITE - PUBLICATIONS 1 601,84 € 758 COTISATIONS ET LICENCES 612,00 €

6250 DEPLACEMENTS - MISSIONS - RECEPTIONS 40,00 €

6251 FRAIS DE DEPLACEMENTS BENEVOLES 768 PRODUITS FINANCIERS 0,00 €

626 POSTE ET TELECOMMUNICATION 9,35 €

771 DONS BENEVOLES

65 AUTRES CHARGES DE GESTION COURANTE 57,40 € 7715 SUBVENTIONS D'EQUILIBRE 0,00 €

651 FRAIS ADMINISTRATIFS 57,40 €

6586 couronnes mortuaires 

66 CHARGES FINANCIERES 47,00 €

SECTION ARCHEOLOGIE 2021 800,00 € SECTION ARCHEOLOGIE 2021 1 000,00 €

6156 ENTRETIEN, REPARATIONS, DÉPLACEMENTS 750,00 € 74 SUBVENTION S,R,A, 1 000,00 €

6586 COTISATION CDA 50,00 € 771 DONS DIVERS

PROVISION POUR 2023 250,00 €

TOTAL CHARGES 4 478,71 € TOTAL PRODUITS 9 154,63 €

TOTAL 120-                          EXCEDENT 4 675,92 € 129 DEFICIT

BILAN FINANCIER S.H.R.S.F. 2022



 

 

COMPTE RENDU D’ACTIVITES POUR L’ANNEE 2022 : 

I. Conférences : 

A Revel (Ciné GET) se sont tenues 6 conférences et 5 autres «hors de nos murs »:  

➢ Le 27 janvier : « La guerre de 1870 » à Revel par JP Calvet  

➢ Le 10 février : G. CREVON : « Canal Royal du Languedoc : Inauguration du tronçon 

Toulouse-Naurouze il y a 350 ans » 

➢ Le 18 février : « Le site minier du Calel » à Cadalen (Jean-Paul Calvet et Frédéric 

Mouynet) 

➢ Le 15 mars : conférence à la Sté Culturelle de Castres « approche générale sur le 

thème de l’Archéologie et la Spéléologie » (Jean-Paul Calvet) 

➢ Le 27 mai à Durfort par Bernard Pousthomis, conférence sur « l’histoire de Durfort », 

➢ Le 21 juillet conférence par JP Calvet dans le cadre de Festi’Menthe sur le thème de 

« l’eau à Revel et ses environs », 

➢ Le 5 aout : communication sur le thème de la Chartreuse de la Loubatière à Arfons 

couplée avec Mathieu et Jean Vaquer sur l’oppidum du Carla aux Escoussens (Lidar) 

➢ Le 13 octobre : « La Révolution Française à Revel » par Jean-Paul Calvet) 

➢ Le 17 novembre : « Les maquis de la Montagne Noire » par Emile Gaubert 

➢ Le 19 novembre : toujours par Jean-Paul « Un arbre, une Chapelle : le hêtre de Saint-

Jammes de Bezaucelle » à Sorèze. 

➢ Et enfin, le 15 décembre et encore par Jean-Paul : « Il y a 680 ans – fondation de 

Revel ». 

 

 

II. Réunions du Conseil d’Administration : 

Cette année, il y eu 8 réunions de C.A. qui ont donné lieu chacune à un CR. Ces réunions sont 

importantes car elles permettent la cohésion à l’intérieur de ce groupe et sont une des 

expressions de la « démocratie associative » et de la bonne santé de notre association.  

 

III. Participation à des évènements extérieurs : 

➢ 2 Plaques commémoratives ont été apposées: 

=> Une à Vaudreuilhe le 29 Mai concernant deux membres d’une famille de 

« Justes » : la famille GUTWER déportés et morts à Auswitz. 

=> Une autre à Blan, le 08 Mai à la Maison de retraite concernant la protection des 
Juifs pendant la guerre de 39-45. Sœur JOSEPH (Anna Jalibert) ordre de St-Vincent de 
Paul caché des enfants Juifs de façon à les soustraire à d’éventuelles rafles et 
déportations. 
 



➢ Sujets divers :  
 
➢ Intervention / animation à la Rouatière le 03 février (classe de 4ième) 
➢ Le 18/02 à l’Abbaye Ecole de Sorèze, réunion sur le thème du tourisme culturel 

dans le Pays Lauragais 
➢ Le 22 avril, au Pavillon des Voyageurs à Saint-Férréol, réunion sur le thème du 

tourisme culturel à Saint-Férréol. 
➢ Le 23 mai sur le thème du tourisme culturel à Saint-Férréol (suite), réunion à 

Toulouse (Conseil Régional Midi-Py), 
➢ Le 11 octobre suite des travaux cf ci-dessus (Conseil régional Midi-Py) Création 

d’un comité de suivi composé de 8 personnes dont 1 membre de la S.H.R.S.F. ; 
comité en charge de la communication concernant le « réservoir » de St-Férréol 
en travaillant notamment sur l’amélioration de la signalétique et de la visibilité 
de ce site historique classé. 

➢ A la demande de la Municipalité de Revel, atelier collaboratif concernant 
l’aménagement du tour de ville de Revel + Allées Ch de Gaule 

➢ La Municipalité de Sorèze souhaite publier l’histoire des noms des rues de la 
commune de Sorèze. Michel GÔ en a accepté la rédaction. Les frais de 
publication seront à la charge de la Mairie de Sorèze.  

➢ Participation le 03 Septembre au « Forum des Associations ». 
➢ Le 25 octobre, réunion de la CLAVAP (com loc d’aide au pat et valo du 

patrimoine) à la Mairie de Revel  
➢ Invitation le jeudi 10 novembre au Lycée Vincent Auriol pour le vernissage de 2 

expositions :  

•  Les hôpitaux dans la guerre 

•  Dessins de Gus Bofa 
 

IV. Expo d’été :  

Dans le cadre de « FESTI’MENT » nous avons organisé, mis en place, tenu et repliée du lundi 

18/07 au dimanche 24/07 une exposition dans les salles du Ciné Get, une conférence sur le 

thème de « l’eau à Revel ».  

Du 24 au 30/01 : expo à la Salle Astor (centre culturel) sur le thème de la Guerre de 1870 

 

V. Visites guidées : 

➢ Visite des filtres et des réservoirs au Moulin du Roy le vendredi 17 juin à 10h 

commentée par Jean-Paul. 

➢ Participation au Téléthon le 03 décembre 

➢ Poursuite des visites de la ville => 2 séances. 

VI. Archéologie (PCR-Lidar) W en commun avec S.H.A.S. et Ora Fontium 

➢ Les 3 projets de travaux acceptés par le S.R.A. ont été menés à bien et ont fait l’objet 

chacun d’un rapport final: 

• Le relevé, en collaboration avec la S.H.A.S. ,du plan des structures visibles du 

site de Vialade-Rebelat (ou Montrevel) ainsi qu’un petit sondage. 6  séances 

ont été nécessaires.  

• Une nouvelle tranche de relevés des traces anthropiques faite dans les 

galeries de la Grotte du Calel à Sorèze, 

• Le relevé en plan et coupe et analyse des structures d’une « forcia » (petite 

motte féodale) dans l’Ariège à ASPA qui aura nécessité 2 journées complètes 

de travail pour 2 membres.  



 

➢  Les 14 et 15 novembre, communication à la DRAC à Toulouse dans le cadre du PCR 
Rheforest. Il y a eu 2 interventions de 30 mn, une de Mathieu Ledoux (pour la 
S.H.A.S.) et une de Jean-Paul (pour la S.H.R.S.F.) le 14 et le lendemain, table ronde et 
questions diverses. Les apports du Lidar dans la détection des vestiges 
archéologiques en forêt (habitats, limites et chemins, charbonnières, etc). Essai de 
modélisation et d’interprétation des données traitées => connaissance du milieu 
forestier. Problèmes liés aux forêts domaniales domaine privé de l’Etat (1.5 MiHa), 
publiques (2.8 MiHa essentiellement communales soit domaine privé des 
communes) et privées(= 3/4 soit 12.7 MiHa).  

 

➢ Collections :  

• Le 01 mars à Sorèze, réunion avec Mme Housseau Maire au sujet de la 

dévolution des collections archéologiques et notamment celles appartenant 

à la S.H.R.S.F. (remise tableau de Duolé + hache en jadéite). 

• Le 20 juin, déménagement / réunion  des collections à l’Abbaye-Ecole de 

Sorèze 

• Le 26 septembre réunion à la Mairie de Sorèze à la demande de Mme 

Housseau avec le CDAT + SRA + Commission Culturelle du Conseil 

Départemental du Tarn + SHRSF, SHAS et SRSASR. Suite de l’inventaire + 

saisie des données dans la base Bernard + Projet de création d’un C.C.E. 

(centre d’étude et de conservation).  

VII. Publications :  

➢ Poursuite de la rédaction du tome 4 de l’Histoire de la Bastide de Revel 

➢ Publication Nationale dans Archéo Médiévale n°21 de plusieurs articles sur ce que la 

S.H.R.S.F. a réalisé en 2022. 

➢ Ventes => 360 ouvrages pour un total de 5653,88 euros. Il reste 480 € à recouvrer au 

31/12/2022. 

VIII. Archives : Les travaux d’archivage se sont poursuivis pendant toute l’année mais nous en 
parlerons plus longuement plus loin.  
 
Et à tout cela il faut ajouter tout le travail de secrétariat, de compta, de gestion des livres 
(ventes) et bibliothèque, d’archivage, de rédaction des CR, de l’AG, etc. 
J’en profite pour faire un appel à volontaires car nous recherchons toujours une équipe 
rédactionnelle pour réactiver le journal de liaison : Las Garlandas => com trimestrielle (sur 
internet) autour des activités de l’association => à relancer pour 2023. 

 



 

 

PREVISIONNEL d’activités pour 2023 : 

 

1. Cycle de conférences au Ciné GET : quelques dates ont été retenues (toujours un jeudi 
soir) 
➢ Le 30 Mars : par Louis SCOTTO sur le thème de «La Guerre de Troie a-t-elle eu lieu ?» 
➢ Le 14 Septembre (date à confirmer) par G. ARNAUD sur le thème de « La seconde 

République et la  guerre d’Espagne). 
➢ Le 16 Novembre : par JP. CALVET sur le thème « Les Marchands drapiers à Revel » 

 
2. Archéologie :  

Plusieurs dossiers de demande d’intervention ont été déposés auprès de la DRAC/SRA 
Occitanie : 

➢ En collaboration avec la Société d’Histoire et d’Archéologie de Sorèze, un travail 
sur le lieu-dit St Barthélémy à St Amancet 

➢ Poursuite du travail de relevé des traces anthropiques dans la Grotte du Calel et 
la réalisation d’un diagnostic différentiel relatif aux teneurs d’oxydes de fer dans 
la cavité et sur le plateau 

➢ Et si possible (budget de 2000 euros environ sous subvention totale de la DRAC), 
un survol du Plateau du Causse de Sorèze par un drone muni d’un LIDAR afin de 
préciser certaines « anomalies » de terrain.   

Autres dossiers en gestation : 
➢ En Ariège : 

• Relevé du Castrum de BAULOU 

• Relevé sur le site du Lion de CARALP 
➢ Á Sorèze : 

• Anciennes carrières, pierres taillées sur Berniquaut et sur le Plateau du 
Causse 

 
3. Publication des Cahiers de l’Histoire n°23, spécial archéologie, numéro inter associatif 

avec Ora Fontium , la S.H.A.S. et la S.H.R.S.F. « Spécial » Cahier d’Archéo : articles à 
rédiger pour chaque site étudié avec plans, photos et textes spécifiques et succincts sur 
le thème des systèmes défensifs du versant Nord de la Montagne Noire. Sortie en 
2023/2024. 

4. Fin de la rédaction du Tome 4 de l’Histoire de Revel. 
5. Gros dossier pour les années à venir : celui de l’archivage qui pose de nombreux 

problèmes comme celui de quoi archiver et donc définir le pourquoi : est-ce une archive 
qui intéresse notre association, sur quel support (numérisation=>investissement en 
matériel et en formation), qui s’en occupe (compétences, sécurité), où (aurons-nous 
assez de place=> archivage ailleurs : département). Nous disposons d’un sérieux atout en 
la personne de Francis Béthune est qualifié dans ce domaine particulier de par son 
expérience professionnelle.  
Voici quelques exemples qui mettent en lumière ce besoin d’archiver : 



➢ La Mairie de Revel nous a demandé de récupérer les archives de M. René OLIVIER : 

ce projet a été accepté par le Conseil d’Administration ; le dossier est suivi par 

Pascale CONTE et Christelle FEBVRE => à relancer  

➢ Continuation des recherches aux archives municipales de Revel : Céline Brunel 

travaille avec Mr Corbières des Archives Départementales pour les cotations => à 

relancer 

➢ Avant de décéder (date : 21/12), Michel Bourguignon nous a donné toutes ses 

archives soit une vie de photos et de dossiers (coupures de presse, etc). 

Pour poursuivre sur le thème des travaux liés aux archives, je tiens à signaler : 
➢ Projet de publication, recherches d’archives, expo et conférence par un petit collectif 

formé de Mrs. Laguens, Dumenier et Lacombe sur le thème du réseau ferroviaire à 
Revel => 2023  

➢ Poursuite des travaux initiés par Etienne Thibault qui fait des repérages pour 
proposer de mettre en vis à vis des cartes postales anciennes de Revel et de ses 
environs et des photos récentes prises si possible sous le même angle 

➢ Michel Gô et Jacques Rey travaillent sur le gros dossier des « Cahiers Rodier » ; 
dossier qui s’avère d’ores et déjà très intéressant. Il restera à définir également 
comment ce travail pourra être diffusé.  

➢ Mickael Fior va analyser les registres D17 et D18 du Conseil Municipal (1880 – 1940) 
Mais les archives, ce n’est pas que du papier et cela n’a pas vocation à rester caché dans des 
armoires ou sur des étagères. Notre association a aussi un devoir de transmettre au public le 
plus jeune qui ne se déplace pas forcément pour suivre le jeudi soir les conférences (pour 
preuve : moyenne d’âge…). Nous allons essayer de mettre l’accent sur ce rôle essentiel de 
transmission aux plus jeunes et donc essayer de créer des synergies avec le milieu scolaire. 

➢ Nous souhaiterions également créer une chaîne « YOU TUBE » à la demande 
notamment d’Yves Reberga car nous disposons d’une quantité assez importante 
de films et il aimerait que soit créé une vidéothèque (+ films des conférences) => 
projet 2023 

➢ Un exemple : Le film sur la vie de Joshua NOACH projeté récemment à Saint-Jullia 
pourrait largement faire l’objet d’une projection / conférence à Revel  

➢ Nous disposons aussi de plusieurs cours métrages ou films concernant les Corps –
Francs de la Montagne Noire (cf. les réalisations d’Emilie Gaubert), 

➢ Appel à volontaires car nous recherchons toujours une équipe rédactionnelle 
pour réactiver le journal de liaison : Las Garlandas => communication 
trimestrielle (sur internet) autour des activités de l’association => ce serait bon 
que nous puissions le relancer pour 2023. 
 

6. Enfin, il semble qu’il manque à notre association un ancrage sur le terrain : renouer avec 
l’action et pouvoir dire : ça c’est nous qui l’avons fait ! une dynamique active qui 
souderait une équipe. Joindre le geste à la parole : rien n’est arrêté à ce jour mais un 
premier terrain d’activité pourrait être le site de Vialade/Rebellat. Nous avons déjà un 
peu travaillé sur ce sujet et nous ne manquerons pas de vous tenir informé des 
développements. Ce sont des projets au long cours qui demandent des réunions, de la 
communication et bien sûr de remplir quelques demandes d’autorisations et quelques 
dossiers.  
Mais les sites pouvant faire l’objet d’un travail de terrain ne manquent pas !  
On pourrait aussi se joindre à d’autres associations et créer des synergies comme nous le 
faisons avec la S.H.A.S. ou Ora Fontium. 
Comme vous avez pu l’entendre, les projets ne manquent pas et il y a encore de belles 
aventures en perspective !  

 



Je remercie une fois de plus tous ceux qui ont pu se déplacer pour venir nous supporter 
lors de cette AG et partager nos projets, en espérant bien sûr qu’ils auront su emporter 
vos suffrages et qu’ils vous auront donné envie d’y participer pour cette année mais aussi 
pour les années à venir, 
 

 


